réformes économiques et politiques en Russie - et le président Eltsine en est le seul maître d'oeuvre.

Acquérir la stabilité et un leadership solide en Russie permettrait la tenue de nouveaux échanges de vue bilatéraux avec le Japon, ce qui serait la seule façon de régler la question des territoires du Nord. Le règlement de ce différend ouvrirait la voie à une coopération économique plus étroite dans le Pacifique Nord, éliminerait les dernières craintes et ferait progresser la région.

La Corée du Nord est aussi au centre des préoccupations à cause de la menace immédiate de prolifération nucléaire. Le 12 mars, lorsque nous avons appris que ce pays se retirerait du Traité de non-prolifération nucléaire, j'ai exhorté le gouvernement nord-coréen à reconsidérer sa décision et à autoriser l'inspection de toutes ses installations.

Pour le Canada, il est essentiel que le Traité soit entièrement respecté. Le retrait de la Corée du Nord est rétrograde, représente un grave problème et l'isole encore plus du reste du monde. Des consultations bilatérales et multilatérales se déroulent respectivement à l'Agence internationale de l'énergie atomique et aux Nations Unies.

Vous savez évidemment tous que la Corée du Nord a choisi de ne pas participer à cette conférence, une absence que nous regrettons.

On ne peut raisonnablement espérer réduire les tensions et encourager les mesures de confiance si le spectre de la production cachée d'armes nucléaires plane sur la région. Si le dialogue multilatéral sur la sécurité régionale avait été plus poussé, cela aurait peut-être permis d'éviter la crise actuelle.

L'intégration graduelle et complète de la Chine dans les institutions mondiales représente un autre problème de taille. Nous n'avons jamais cru que l'isolement de ce pays était de l'intérêt de qui que ce soit. Toutefois, la Chine doit comprendre que le Canada s'en tiendra à sa politique fondamentale de défense des droits de la personne et de la démocratie, que ce soit à Beijing, au Tibet, à Hong Kong ou à Taïwan. La croissance continue du budget militaire de la Chine, à un rythme largement supérieur à celui de sa croissance économique, continue de nous inquiéter beaucoup.

La confiance et le respect mutuels, fondamentaux pour la sécurité régionale, ne pourront jamais se développer tant qu'il y aura des violations flagrantes des droits de la personne, des processus politiques qui feront obstacle à la démocratie, ou des stocks d'armes qui continueront de s'accumuler.